


Independencia
de Israel

Se conmemoró el 75
aniversario de la in-
dependencia del Es-

tado de Israel. El acto se llevó a cabo en la
plaza 25 de Mayo, con la presencia del vicego-
bernador Roberto Gattoni. Estuvo además el
presidente de la Sociedad Israelita de San

Juan, Leonardo Siere. La declaración de inde-
pendencia se hizo en 1948 coincidiendo con la

finalización legal del Mandato Británico
de Palestina, la añorada «Tierra de

Israel» de los judíos.
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De San Juan
a Tecnópolis
Emprendedores y emprendedoras
sanjuaninas participaron de la
Feria IT Joven, realizada en Tec-
nópolis. Se trató de quienes resul-
taron seleccionados en la edición
2022 del programa Joven Podés,
una iniciativa pública que
surge con el objetivo de impulsar
el emprendedurismo en jóvenes
de San Juan mediante la incorpo-
ración de conocimientos y un
aporte económico.
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INTA mostró lo que hace
Modo INTA, fue la actividad encarada por el
instituto, y tuvo como objetivo mostrar las
diversas actividades que se realizan en la
institución, en conjunto con productores e

instituciones. En este marco se
trataron  temas tales como el cambio climá-
tico, la producción sustentable, la seguridad
y soberanía alimentaria, animales, estrate-

gias agrícolas.

Empuje a las zonas rurales
Los productores de Iglesia y Calingasta reci-
bieron herramientas financieras para realizar
sus trabajos, de mano del Ministerio de Pro-
ducción de la provincia. Además les entrega-
ron semillas para la siembra. La entra la hizo
el ministro de Producción Ariel Lucero, quien
se dirigió a ambos departamento además
para reunirse con  los productores.

Polo Audiovisual en San Martín
En el departamento se inauguró el nuevo Polo Au-
diovisual. Se trata de un centro que ya funciona en
el Estadio Marta Orellana y que sirve para capaci-

tar en el tema a jóvenes del departamento. Se
suma esta iniciativa a las aulas tecnológicas que
también inauguraron esta mañana. Es comple-

mento además de la tecnicatura en programación
de software y que abrió sus puertas días atrás.
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Impulso para emprendedores
El Gobierno provincial entregó las herramientas
económicas del programa Emprender +55, un pro-
yecto generador de nuevas fuentes de trabajo
destinado a impulsar a personas mayores de 55
años con dificultad para insertarse en el mercado
laboral por su edad. El acto estuvo encabezado
por el vicegobernador Roberto Gattoni.

Energía desde Ullum
La Central Hidroeléctrica Ullum empezó nueva-
mente a aportar energía de manera continuada al
Sistema Argentino de Interconexión. Esto fue
luego de realizar tareas de refacciones de las tur-
binas. La obra tuvo el objetivo final de extender la
vida útil de la Central en otros 30 años más.

Fondos para municipios
A través del FODERE, el Gobierno provin-
cial entregó a los municipios, fondos eco-

nómicos para que lleven a cabo obras
relacionadas a mejorar la calidad de vida
de los vecinos. La inversión total suma $
1.753.127.035,20, que serán distribuidas
entre los municipios para la ejecución de
la obra pública en el transcurso del año.
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En medio de un clima in-
terno tenso, el máximo tri-
bunal debe expedirse
sobre si Uñac puede o no
ser candidato. No opinar
antes del 14 de mayo, una
de las opciones posibles. 

E l futuro de la candidatura
de Sergio Uñac para un
nuevo período de go-

bierno está en manos de la Corte
Suprema de Justicia de la Nación.
Dicha candidatura ya fue ava-
lada por el Tribunal Electoral
Provincial, pese a las presenta-
ciones de la oposición. Por esa
razón es que fueron directamente
al máximo tribunal de justicia de
país, obviando el recurso ante la
Corte local.

La Corte Suprema podría decidir
contrarreloj, teniendo en cuenta
que las elecciones en San Juan
son el 14 de mayo próximo, o sea
que estamos a dos semanas de
los comicios. El jueves 20 de
abril no hubo pronunciamiento
sobre temas electorales -también
espera resolución un planteo con-
tra la candidatura de Juan Man-
zur, de Tucumán, donde de vota
también el 14 de mayo. Los cono-
cedores atribuyen ese no trata-
miento, al momento tenso que se
vie dentro del tribunal, teniendo
en cuenta que Ricardo Lorenzetti
está enfrentado con algunos inte-
grantes, mientras que el jueves
pasado también fue removido ad-
ministrador del tribunal, Daniel
Marchi. Además, la Corte en-
frenta un pedido de juicio político
y los entendidos dicen que no es
momento para un fallo estridente
para dos provincias. 

A DOS SEMANAS DE LAS ELECCIONES

Las opciones de la Corte Suprema 
por la candidatura de Uñac

L o más probable es que el tribunal
integrado por Juan Carlos Ma-
queda; Carlos Rosenkrantz; Ho-

racio Rosatti; Ricardo Luis Lorenzetti
no trate el tema antes del 14 de mayo,
razón por la cual cualquier pronuncia-
miento después de esa fecha, deviene en
abstracto.

En el análisis de hipótesis, no se pueden
dejar cabos sueltos. 

La Corte podría decir que Sergio Uñac
no puede ser candidato. En ese caso,

hay que imprimir nuevos votos, si es que
dan los tiempos, de lo contrario el Tribunal
debería dar por válidos los que están im-
presos con la foto del actual gobernador,
aunque no vaya. Pero lo complejo sería
designar un nuevo candidato a goberna-
dor.

La Corte podría decir que Sergio Uñac
sí puede ser candidato, lo que pondría

punto final a la discusión. Avalaría la reso-
lución del Tribunal Electoral Provincial.

La Corte podría decir que el expe-
diente debe bajar para que opine y re-

suelva la Corte de Justicia de San Juan ya
que se trata de un tema de una elección
provincial y por ende es el órgano natural
para resolver. Ahí entraría a jugar el
tiempo que pueda tomarse la justicia local.
De esta forma, los jueces podrían ape-
garse a la tradicional doctrina de que se
trata de cuestiones de derecho local. Es
decir, que la decisión corresponde a la jus-
ticia de San Juan. Tal vez pueda caber
una discusión sobre si hay que empezar
por la primera Instancia o directamente
debe el caso recaer en una de las salas
de la Corte local.

La Corte también podría no tratar el
tema antes del 14 de mayo, razón por

la cual después de esa fecha, todo de-
viene en abstracto. Sin embargo, hay una
posibilidad remota y, a decir de los exper-
tos, poco probable, de que la Corte Su-
prema diga después del 14 de mayo que
Sergio Uñac no estaba habilitado para ser
candidato, razón por la cual se desataría
un escándalo político de dimensiones ini-
maginables y, en caso de que el goberna-
dor fuera el ganador de las elecciones,
podría alegar derechos adquiridos y plan-
tear la extemporaneidad de la resolución.

Las alternativas
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Sergio
Uñac
continúa
con la
campaña,
reco-
rriendo
los depar-
tamentos,
junto a
los candi-
datos que
forman
parte de
Vamos
San Juan.

Cómo es el 
camino en la 
Corte Suprema

U na vez que la presentación
ingresa a la Corte Su-
prema de Justicia, se adju-

dica a una de las tantas
Secretarías específicas para dis-
tintos temas que existen. En el
caso de la declaración de certeza
que hiciera parte del arco opositor
contra la candidatura de Sergio
Uñac, el expediente puede haber
ingresado a la Secretaría de jui-
cios Originarios o a la de Asuntos
Constitucionales. 

l   l   l
Tras el ingreso, el expediente fue
girado a la Procuraduría, opinión
que cerró una puerta, pero dejó
una posibilidad mínima abierta
para que la Corte se expida. Si
bien la opinión de la Procuraduría
no es vinculante, es tenida en
cuenta en cualquier causa. 

l   l   l
La Corte Suprema no tiene plazos
para opinar, razón por la cual
puede tratar el tema antes o, in-
cluso, después de la fecha pro-
puesta para ir a las urnas. 

Qué se discute

E n San Juan está vigente el artículo
175 de la Constitución Provincial,
que establece: “El Gobernador y el

Vicegobernador duran cuatro años en el
ejercicio de sus funciones y pueden ser
reelegidos consecutivamente hasta dos
veces”. El texto actual debe su redacción a
una enmienda hecha por el
exgobernador José Luis Gioja, quién re-
formó la Constitución agregando un período
en el año 2009, que fue utilizado por él en
las elecciones del año 2011 que lo consa-
graron gobernador por tercera vez conse-
cutiva. 

l   l   l
Con la enmienda se eliminó cualquier men-
ción a fórmula o sucesión recíproca. Según
fuentes de la Asesoría Letrada de Go-
bierno, no se le puede computar el período
como vice a Uñac -fue compañero de fór-
mula de Gioja, ya que son cargos distintos
con funciones distintas, por eso alguien no
puede ser reelegido llegando desde pode-
res distintos cómo son el ejecutivo y el le-
gislativo.

l   l   l
Paralelamente, la oposición sostiene que la
fórmula es indivisible, razón por la cual el
mandato como vicegobernador más los dos
períodos como gobernador, completan los
tres que permite la Constitución Provincial.

Las 
preocupaciones 
de la Corte 
Suprema

L a Corte Suprema enfrenta
un juicio político impul-
sado por el kirchnerismo y

está sumergida internamente en la
pelea que se visibilizó entre el
juez Ricardo Lorenzetti y sus
pares Horacio Rosatti, Carlos
Rosenkrantz y Juan Carlos Ma-
queda, luego de que éstos deci-
dieran desplazar al administrador
del tribunal, Daniel Marchi.

l   l   l
Marchi fue desplazado días atrás
con el voto de tres de los cuatro
magistrados luego de que entre-
gara un informe que pone en evi-
dencia graves irregularidades en
el manejo de la Obra Social del
Poder Judicial de la Nación
(OSPJN). El juez supremo Ri-
cardo Lorenzetti fue el único que
votó en contra.  No es el mejor
clima para un fallo de alto impacto
político que puede decidir el futuro
gobierno en dos provincias, según
analizó el diario La Nación en una
reciente publicación. 
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Preguntas claves para votar bien
Con el nuevo sistema electo-
ral, muchos ciudadanos están
confundidos sobre cómo es la
metodología para votar. El
Nuevo Diario consultó a las
autoridades de Conciencia y
elaboró una guía básica. 

A dos semanas de las eleccio-
nes, todavía muchos sanjua-
ninos no saben exactamente

qué se vota, cómo se vota, ni mucho
menos conoce a la totalidad de los
candidatos. 

Con el asesoramiento de Conciencia,
una asociación cívica no partidaria,
sin fines de lucro, centrada en la edu-
cación en valores y la participación
ciudadana para una sociedad más
justa y democrática, dio su asesora-
miento para evacuar dudas en estas
elecciones.

Conciencia filial San Juan está presi-
dida por Silvia Plana y le acompaña
en esta tarea de asesoramiento la
doctora Alejandra Dománico, jueza
de Paz, entre otras integrantes.

Qué es Conciencia

C onciencia es una asociación
cívica no partidaria, sin fines
de lucro, centrada en la edu-

cación en valores y la participación
ciudadana para una sociedad más
justa y democrática. Asociación Con-
ciencia, surgió en nuestro país en el
1982 por inquietud de 22 mujeres,
entre ellas estudiantes, amas de casa
y profesionales.

Comenzó sus acciones básicas con
cursos de formación cívica y luego
fue desarrollando un completo Plan
de actividades. Sus objetivos son el
de promover los principios democráti-
cos dirigidos a toda la ciudadanía y
educar para la participación cívica,
mediante el estudio y la enseñanza
de la Constitución.

FALTAN DOS SEMANAS

Pasa a página siguiente

l ¿Cuándo se vota 
en San Juan?
-Por el decreto de convocatoria del
gobernador, las elecciones en San
Juan se realizarán el domingo 14 de
mayo en horario de 8 a 18 horas. 

l ¿Qué es el SIPAD?
-El SIPAD, Sistema de Participación
Democrática, es el método elegido
para estas elecciones tras la elimina-
ción de las PASO. En la práctica es
similar a la ley de Lemas y se rige
por Agrupaciones, que son los fren-
tes políticos, y las subagrupaciones,
que son aquellas listas del mismo
frente. 

l Con el SIPAD, ¿cuántas
veces se vota en San Juan?
-Con el nuevo sistema electoral, en la
provincia solo se votará una vez para
renovación de cargos provinciales.

-¿Qué son las Agrupaciones?
-Son los frentes políticos constituidos
para estas elecciones, los que fueron
presentados el 23 de febrero.

l ¿Qué son las 
Subagrupaciones?
-Son, en la práctica, los sublemas.
Una Agrupación puede contener va-
rias Subagrupaciones. 

l ¿Cómo funcionan las 
listas de subagrupaciones y
para qué categorías?
-Para tratar de ser claros, una agru-
pación puede llevar varios candida-
tos a gobernador y una sola lista de
diputados provinciales por cada su-
bagrupación.

l ¿Cómo es la elección 
para cargos municipales?
-Es donde se abrió el juego, pueden
competir varias listas de candidatos a
intendente dentro de la misma suba-
grupación. Cada candidato a inten-
dente lleva una lista de concejales.

l ¿Cuántos candidatos 
a diputados departamentales
pueden ir?
-Pueden presentarse varias listas con

Para votar bien
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candidato a intendente, pero hay un
solo candidato a diputado.

l ¿Cómo ingresa un 
diputado proporcional?
-El método que rige es el sistema
D’Hont, que establece una cifra repar-
tidora entre los votos de cada agrupa-
ción y subagrupación, en este caso el
número repartidor es el 17, que co-
rresponde a la cantidad de diputados
proporcionales. 

l ¿Qué cargos se 
renuevan en San Juan?
-Un cargo de gobernador, un cargo de
vicegobernador, 19 intendentes, 19 di-
putados departamentales, 17 diputa-
dos proporcionales y la totalidad de
los integrantes de los Concejos Deli-
berantes.

l ¿Qué pasa si 
un ciudadano no vota?
-Votar no solo es un derecho consa-
grado en la Constitución Nacional y
Provincial, sino que además ese dere-
cho es obligatorio de ejercer. Si una
persona no vota, está previsto un me-
canismo de multa si es que no puede
justificar la ausencia. Este monto fue
actualizado y es una cifra importante.

l ¿Cómo se hace para 
determinar el ingreso 
de un concejal?
-Se aplica un doble sistema D’Hont,
es decir que la lista departamental
debe alcanzar el 10 por ciento de los
votos de la agrupación. A partir de allí
se aplica la cifra repartidora. Sobre
aquellas listas que no alcancen el 10
por ciento, quedan fuera y esos votos
se reparten proporcionalmente entre
las listas de la agrupación que sí al-
canzaron o superaron el piso. 

l ¿Cuántas categorías 
tiene el voto?
-Tiene cinco categorías: gobernador y
vice, diputados provinciales, diputados
departamentales, intendente y conce-
jales.

l ¿Se puede cortar en 
alguna de las categorías?
-Sí se puede cortar, cada categoría
es independiente y en el voto viene
separada por una línea que permite
el corte. 

l ¿Qué pasa si echo dos
votos completos o en alguna
de las categorías?
-Si los dos votos corresponden a la
misma subagrupación, es válido, pero
si es de agrupaciones distintas es
nulo. Si hay dos votos para una
misma categoría, se aplica lo anterior. 

l ¿Qué debo hacer si al 
ingresar al cuarto oscuro falta
el voto del candidato que
quiero colocar en el sobre?
-La persona debe salir y avisar a la
autoridad de mesa, pero sin identifi-
car el voto que falta. 

l En caso de que la persona
no aparezca en el padrón el
día de la elección o detecte
otra anomalía, ¿dónde debe
dirigirse?
-Podrá acercarse a dos lugares, la
sede del Tribunal Electoral (ex café
América), y en el juzgado Federal de
calle Mitre y Rioja.

l ¿Quiénes integran el 
Tribunal Electoral Provincial?
-Está integrado por dos ministros de
la Corte de Justicia, Adriana García
Nieto y Daniel Olivares Yapur; el
Fiscal General de la Corte, Eduardo
Quattropani, y cuenta con un secre-
tario, Pablo Yacante. 

l ¿Con cuál DNI 
se debe emitir el voto?
-Con el DNI que se indique en el pa-
drón. Si no coincide con el que
tenga el elector, no podrá sufragar. 

l Los argentinos que viven
en el exterior, ¿pueden votar
en elecciones donde solo se
renuevan autoridades 
provinciales?
-No pueden votar, solo puede ha-
cerlo cuando se eligen cargos nacio-
nales. 

l Si mi candidato no ganó,
¿qué pasa con mi voto?
-Si el candidato votado no gana, ese
voto se traslada al candidato más
votado dentro de la Subagrupación.
Lo mismo ocurre con la Subagrupa-
ción menos votada, el voto va a la
que mayor número de sufragios ob-
tuvo dentro de la misma agrupación.

Para votar bien

El Tribunal Electoral de la provincia está integrado por dos minis-
tros de la Corte de Justicia, Adriana García Nieto y Daniel Olivares

Yapur; el Fiscal General de la Corte, Eduardo Quattropani, y
cuenta con un secretario, Pablo Yacante. 

Viene de página anterior
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SEGÚN EL INFORME DE LA UCA

El Observatorio de la Deuda
Social Argentina de la Univer-
sidad Católica Argentina pu-
blicó la investigación que
indica además que en la úl-
tima década creció el déficit
de lectura entre niños y ado-
lescentes de 5 a 17 años. 

E n el marco del Día Internacio-
nal del Libro, que se conme-
moró el pasado 23 de abril, el

Observatorio de la Deuda Social Ar-
gentina de la Universidad Católica Ar-
gentina (ODSA-UCA) publicó la
investigación llamada “Libros e infan-
cias. Carencias y desigualdades socia-
les”. Los datos que lanzó el informe
son preocupantes.

El trabajo de investigación comenzó
diciendo que en más de un 60% de
niños y adolescentes entre los 5 y 17
años en la Argentina urbana carece de
libros papel en su hogar.  Por otro
lado, entre 2020 y 2022, se registró el
mayor incremento del déficit de libros
entre este grupo etario, muy probable-
mente asociado al alejamiento de los
espacios escolares en el marco del
aislamiento preventivo obligatorio que
se dio por el COVID-19, y al mayor
uso de textos en entornos virtuales.

La lectura

E ntre los datos del informe de la
UCA, aparece otro concepto
para tener en cuenta y es que

el déficit de comportamiento lector de
textos impresos es más elevado entre
los chicos que van a la primaria que
entre los adolescentes, y entre los va-
rones más que entre las mujeres.

Por otro lado se indicó que los chicos
no suele leer textos impresos de modo
habitual. Esta incidencia del déficit de

lectura de textos impresos experimentó
un incremento en el período 2020 y
2022, tal como se registra en la tenen-
cia de libros en el hogar. 

Los investigadores dijeron que muy
probablemente esto se deba al distan-
ciamiento con las prácticas escolares
habituales, como la exigencia de lec-
tura en papel.

Además, este déficit de comporta-
miento lector se incrementa a medida
que baja el estrato socioeconómico.
Así las cosas, las desigualdades socia-
les claramente regresivas para la infan-
cia y adolescencia más pobres se
revelan persistentes en el tiempo. El
25% de este grupo pobre registra  1,5
veces más chances de no tener com-
portamiento lector que un par en el
25% superior.  

En el informe se afirmó que es fácil ad-

vertir que el déficit de comportamiento
lector de textos impresos se asocia a
no tener libros, a la no asistencia al co-
legio o a asistir con sobre-edad y al
déficit de calidad educativa del esta-
blecimiento. Es decir, que si bien la si-
tuación socioeconómica influye en el
déficit de lectura, también colaboran
otros factores externos a los del círculo
familiar.

Una de las autoras del informe, Ianina
Tuñón, dijo que “el libro físico sigue
siendo un objeto muy importante. Al
nivel de la primera infancia vemos que,
con una lectura o narraciones tempra-
nas, se logran más rápidamente habili-
dades de lectoescritura como el propio
nombre en letra mayúscula. Esto se ve
aún en los niños en contexto de po-
breza, en cómo ingresan mejor a los
procesos de alfabetización. Dejar de
darle valor al libro es un error”.

En más del 60% de los hogares 
donde hay niños no tienen libros 
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Recursos de 
alfabetización
Este fue otro ítem analizado por la in-
vestigación llevada a cabo por el ob-
servatorio. Esta investigación también
llegó a la conclusión que la falta de li-
bros infantiles en los hogares donde
hay niños hasta los 8 años, se correla-
ciona además con el déficit de estimu-
lación a través de la narración oral.

Si bien el déficit de libros infantiles es
más elevado que el déficit de estimula-
ción a través de las narraciones,
ambos indicadores siguen una misma
tendencia.  En este punto el informe
afirmó que es evidente la profundiza-
ción del déficit en el contexto de aisla-
miento por el Covid.

Déficit de 
libros infantiles
Las carencias de libros infantiles guar-
dan correlación con el estrato social
de pertenencia, según los especialis-
tas de la UCA. En la primera infancia
la desigualdad en el acceso a libros in-
fantiles es claramente regresiva para
los niños más pobres. 

En 2017, el 25% de los niños de esca-
sos recursos tenía casi 6 veces más
chances de no tener un libro propio,
respecto a los niños de alta posición
económica. Dicha brecha mermó a 3
veces pero por un incremento del défi-
cit en el estrato superior.

Falta de 
estímulos orales
El déficit de estimulación a través de
las narraciones orales se incrementa
de modo significativo a medida que
desciende el estrato social. Las desi-
gualdades sociales regresivas para los
niños más pobres son persistentes,
con algún incremento en el marco del
aislamiento por Covid.  

Cabe destacar entonces, que la caren-
cia de estimulación a través de las na-
rraciones orales se incrementa de
modo significativo en la población de
niños que no asisten a un centro edu-
cativo o que lo hacen con sobre-edad.

Asimismo, es mucho más alto entre
los niños que no tienen libros infantiles
en sus hogares. Esta franja que ca-
rece de libros tiene el doble de proba-
bilidad de no ser estimulados a través
de la narración de historias y cuentos.

Alfabetización 
temprana
El informe lanzó otro dato preocupante
y que además encontró correlato en
las pruebas de lectura y escritura que
se realizaron a fines del 2022 en todo
el país. Esto es que se estima que
casi la mitad de los niños entre 4 y 5
años no saben escribir su nombre pro-
pio en letra mayúscula de imprenta. 

No poder escribir su propio nombre

entre los 4 y 5 años es más probable
en varones que en mujeres, a medida
que desciende el estrato social y parti-
cularmente si no asiste a un centro
educativo. Un niño de entre 4 y 5 años
tiene casi el doble de probabilidad de
no saber escribir su nombre si no
asiste a un centro educativo.

Por otro lado se afirma que es más
probable que los niños de estas eda-
des no sepan escribir su nombre pro-
pio cuando no tienen libros infantiles
en su hogar o cuando no son estimula-
dos a través de narraciones orales. Es
decir, que tener libros en el hogar y
ser estimulados oralmente, son facto-
res protectores que estimulan la alfa-
betización temprana de los más
pequeños.

Elaboración propia en base a la Encuesta de la Deuda 
Social Argentina – Serie Agenda para la Equidad (2017-2025), 

Observatorio de la Deuda Social Argentina, UCA.
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-¿Crees que el avance de la tec-
nología tiene que ver con la ca-
rencia de lectura en niños y
adolescentes o es un problema
económico?
-Un poco de cada cosa, el precio de
los libros tiene mucho que ver. No
podemos olvidarnos además que to-
davía hay muchas personas que no
tienen acceso a internet, por su
costo o porque viven en zonas rura-
les. En este rango de edad predomi-
nan las pantallas, por eso creo que
hay que adaptarse en vez de querer
ganarle a la tecnología. Hay que tra-
tar la mayor cantidad de modos de
llegar a ellos. Como editora de Edi-
torial Jarilla, ya editamos papel,
pero también digital. Como presi-
denta de una biblioteca popular, te-
nemos libros papel, pero también
computadoras con internet en las
que hay cargados libros digitales.
Está además el Bibliomóvil de las
bibliotecas populares.

-¿La pandemia agudizó este pa-
norama por la falta de asistencia
a las escuelas ya que en muchos
casos es el único lugar donde

leen los niños?
-Tuvo una gran incidencia negativa,
no solo en la lectura sino en el
aprendizaje en general por la brecha
económica además porque no todos
podían pagar internet para mante-
nerse conectados con la educación. 

-¿Es una cuestión que afecta a
una clase social más que a otra?
-Siempre los que menos tienen son
los más afectados. Pero también son

buenos imitadores por eso cuenta
tanto el ejemplo que damos los adul-
tos. 

-¿Por qué crees que en las casas
ya no hay libros?
-Las habitaciones de mis hijos con-
vergen a un estar con una biblioteca
familiar. Antes de dormir leían. Hoy
en general se tiene un televisor u otra
pantalla en su dormitorio y el libro es
mirado como obsoleto. Tienen tanto
en la tv o en el celular que eso los
acapara por completo.

-¿Hay una mutación del libro papel
al digital, o directamente se lee
menos en todas las plataformas?
-Voy a separar esta respuesta en dos
partes. Primero, hay que adaptarse a
lo que se viene. El libro digital es
conveniente por distintos motivos. Se
puede acceder por distintas panta-
llas, es más económico, no ocupa es-
pacio, no tala árboles, crea igualdad
entre escritores que no pueden editar
por el precio del papel que es en dó-
lares. Llama más la atención en este
rango etario. 

“El libro papel es mirado como 
obsoleto en esta franja de edades”

VIVIANA RODRÍGUEZ-ESCRITORA Y EDITORA EN JARILLA EDITORIAL

SEGÚN EL INFORME DE LA UCA
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Viene de página anterior

L   

“El libro 
pape...”

El libro papel por su parte, tiene
un aroma, se acaricia, pone en
juego todos los sentidos. Pero es
caro por los insumos que re-
quiere. Los escritores piden
pocos ejemplares por los costos,
y les cuesta venderlos. Muchas
veces los regalan. El digital se
hace una vez y se puede vender
todo lo que se quiera en cual-
quier lugar del planeta.

Es real por otro lado, que se lee
menos en cualquier plataforma. 

- Existe amplia evidencia
sobre las persistentes dificul-
tades que tienen niños  y ado-
lescentes para leer y
comprender lo que leen.
-La comprensión de texto es un
tema al que no se le está dando
la importancia debida. Creo que
los programas escolares son
cada vez más pobres. Hay una
gran mayoría de niños que van
mal alimentados, desnutridos, y
así el celebro no rinde. Son mu-
chos los factores que contribu-
yen a esto. A veces los
problemas vienen por distintas
causas.

S egún el informe del Observato-
rio de Argentinos por la Educa-
ción, cuyas autores son

Guillermina Tiramonti, de FLACSO y
Eugenia Orlicki y Martín Nistal (Obser-
vatorio), el 46% de los alumnos argen-
tinos no maneja las nociones básicas
de lectura.

Este dato salió a la luz luego de haber
analizado los resultados del Estudio
Regional Comparativo y Explicativo
(ERCE) 2019 de lectura en tercer
grado de Argentina, en comparación
con el resto de los países latinoameri-
canos y por nivel socioeconómico.

Cabe destacar que en la prueba
ERCE, coordinada por UNESCO, par-
ticiparon 16 países de la región.

Según el informe, entre los estudian-
tes más pobres, la situación es aún
más alarmante. Esto es porque 6 de
cada 10 se ubica en el nivel más
bajo de acuerdo a la prueba regio-
nal ERCE.

Por otro lado afirmaron que en Argen-
tina, solo 1 de cada 10 alumnos
(14%) se ubica en el nivel de desem-
peño más alto (nivel IV) en lectura.
Para la región, el promedio es 2 de
cada 10 alumnos (21%) en ese nivel.

En Brasil (30%) y Perú (30,8%), por
ejemplo, 3 de cada 10 alumnos alcan-
zan el nivel más alto.

En este contexto, Tiramonti dijo que
“los resultados de lectura en tercer
grado nos ilustran sobre las dificulta-
des de todos los países de la región
para incorporar a toda su población en
la cultura letrada. Incluir en este
aprendizaje es una tarea que requiere
un compromiso fuerte de quienes go-
biernan. En América Latina este es-
fuerzo es mayor porque en muchos
casos se están sumando chicos prove-
nientes de poblaciones poco educa-
das, muy ajenas a la cultura escolar”.

El informe dice además que en la ma-
yoría de los países hay una correla-
ción positiva entre los resultados de
aprendizaje y el nivel de riqueza me-
dido por PBI per cápita. Sin embargo,
con un promedio de 689 puntos en la
prueba, Argentina obtiene peores re-
sultados que países con niveles simi-
lares de PBI per cápita como Brasil
(748 puntos), Cuba (730) y México
(713 puntos). Varios países con PBI
per cápita más bajo obtienen mejores
resultados, como Perú (753), Colom-
bia (715), Ecuador (699) y El Salvador
(697).

Casi la mitad de los alumnos
argentinos no maneja las 

nociones básicas de lectura

Distribución de los niveles de desempeño. Lectura 3° grado por país
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Se trata de una construcción cu-
bierta de piedra laja que levantó
Omar Wencel en los ’90. Hoy es
punto de encuentro de fines de
semana y hasta comenzaron a
hacer una fiesta en el mes
de diciembre.

P ara Omar Wencel, un hombre
creyente, oriundo de Angaco,
levantar una humilde capilla en

honor a la Virgen de la Medalla Mila-
grosa, fue su modo de agradecer por-
que su hija al fin de había recuperado
de una enfermedad complicada. Du-
rante meses, y acompañado de algu-
nos amigos, se apostó en las
cercanías del cerro Pie de Palo, para
levantar esta capilla. Pero allá por
1998 ni siquiera se imaginó que el
lugar podía convertirse en el punto
elegido por visitantes para pasar fines
de semana. Mucho menos, que en el
lugar se organizara una fiesta, tam-
bién en honor a la Virgen, con gran-
des escenarios y una multitud de
público.

Esto es hoy el paraje donde se en-
cuentra la capilla de la Medalla Mila-
grosa, en Angaco. No es difícil llegar
hasta el lugar, que está en medio del
desierto angaquero. El sitio se en-
cuentra a poco más de 25 kilómetros
de la villa cabecera del departamento.
Hay que llegar hasta la calle El Bos-
que y Campodónico, donde se en-
cuentra el santuario de San Expedito,
de ahí continuar por calle El Bosque.
Al finalizar el asfalto, hay que seguir
unos 9 kilómetros por una huella que
se encuentra en buen estado. El sitio
está bien señalizado por lo que no
hay forma de perderse.

La capilla está revestida con piedra
laja, lo que hace que pueda mimeti-
zarse con el entorno. En esta zona del

Pie de Palo hay numerosas canteras
en las que se extrae este tipo de pie-
dra, como así también travertino y otros
materiales que hoy se usan para reves-
timiento de exteriores. Wencel quiso
hacer algo austero, un sitio para que
además de él, otras personas pudieran
llegar al lugar y rezarle a la Virgen.

Este objetivo de este angaquero se
cumplió al pie de la letra, e incluso se
expandió. No hace falta más que ingre-
sar al austero templo para darse
cuenta de esto. Con un prolijo piso de
ladrillo barnizado, las paredes recién
pintadas, llama la atención los bancos
hechos de troncos y madera que se
encuentran frente al altar. Al parecer,
son pocos asientos para tantos fieles,
porque agregaron algunas filas de si-

La capilla en medio del desierto que nació en
una promesa y ahora es atracción turística
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MEDALLA MILAGROSA EN ANGACO

Así luce el ex-
terior de la ca-
pilla que se
encuentra en
la ladera del
cerro Pie de
Palo.

En el interior
llama la aten-
ción la canti-

dad de objetos
que dejaron

los promesan-
tes.

Continúa en página siguiente

llas de caño y otras de madera y to-
tora. Al costado, hay banquetas para
ampliar el cupo de personas que pue-
den permanecer sentadas dentro del
lugar. 

En las paredes hay varios cuadros de
santos, de la Virgen y rosarios, que
dejaron los promesantes. Mientras
que en el centro del altar está la ima-
gen de la Virgen de la Medalla Mila-
grosa, y atrás un Jesucristo
crucificado. En cada rincón hay mesi-
tas, cubiertas con manteles. Sobre
ellas, están los objetos que deja la
gente que llega a pedir algún favor o a
cumplir una promesa. Fotos, juguetes,
placas, papeles con nombres y oracio-
nes y todo tipo de objeto relacionado
con la promesa. 
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Al paraje lo fueron fores-
tando lentamente, para
que los visitantes pue-

dan protegerse 

Para 
visitantes

El lugar siempre está abierto y
se mantiene intacto gracias al
grupo de colaboradores que

llegan hasta allí para limpiarlo, regar
los canterios y chequear que nada
falte. Pero es el fin de semana
cuando el predio se llena de gente.

No solo se trata de ir a rezar ya que
la costumbre de los visitantes es
pasar el día. Por lo que hay parrille-
ros, banquetas, y varios quinchos
para la estadía sea más cómoda. Al-
gunos de estos artefactos fueron co-
locados hace un par de años cuando
la Municipalidad de Angaco, remozó
este sitio para incluirlo en un circuito
turístico del departamento.

El paraje se puede distinguir desde
lejos por la arboleda que comenzó
plantando Wencel y continuaron
otros colaboradores. Así, en medio
del desierto, sobresalen algarrobos y
otras especies que se adaptan bien a
la zona. 

En medio de esto, llama la atención,
trozos de más de un metro de altura,
de piedras laja que se convirtieron en
soporte de murales con imágenes de
la Virgen, de Jesús y de otros santos.
Están colocadas afuera del templo,
sobre los árboles o incluso algunas
están insertas en grutas también re-
alizadas de piedra

Parte de un circuito

El paraje constituye uno de los
mayores atractivos turísticos
de Angaco y    es el primer

paso al circuito  natural local. Luego
de esta capilla, se puede acceder a
los petroglifos. Cerca están también
las Cuevas del Quemado, la Que-
brada Agua del Gato, la Quebrada La
Petaca, y Agua del Conejo.

Pero además, este lugar integra un
circuito religioso que si bien comenzó
a gestarse hace año, en 2021 empe-
zaron a darle forma. Entrado al de-
partamento por Albardón se

encuentra por calle Ontiveros, la capi-
lla San Francisco. Luego, por calle El
Bosque está la capilla Santa Bárbara
y en el cruce de calle Campodónico

la Virgrgr en, de Je
Están colocadas
sobre los árbole
están insertrtr as e
alizadas de pied

Parte d

El parajaja e c
mayores
de Angac

paso al circuito

·

La capilla en medio del...

está San Expedito. Posteriormente
se encuentra la Medalla Milagrosa y
termina el circuito el paraje de la Di-
funta Teresa.

Continúa en página siguiente

Hace un tiempo colo-
caron señalética para
que la gente sepa
cómo llegar al paraje.

Obras de promesantes
en piedra se pueden

ver afuera del templo.

La gente aprove-
cha para pasar el
día y realizar un
picnic.
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L uego de la fase más dura de la
pandemia, desde la Municipa-
lidad de Angaco iniciaron la

tarea de la refacción de varios pun-
tos que podrían convertirse en turísti-
cos. Así fue que llegaron hasta la
capilla de la Medalla Milagrosa
donde construyeron una gruta al cos-
tado de la huella, a modo de portal
de ingreso al lugar. Además refaccio-
naron el quincho que ya existía y
agregaron otros. Pusieron sanitarios
y colocaron contenedores de resi-
duos. Hay en el lugar varios parrille-
ros, bancos y algunas mesas para
más comodidad de los visitantes. 

A esto se sumó una tarea de señali-
zación. Por calle El Bosque al termi-
nar el pavimento, está la primera
cartelería que indica cómo llegar al
paraje. Luego, al poco andar, cuando
la huella se bifurca, colocaron bande-
ras a gran altura, y carteles con nue-
vas señalizaciones en las que
también indica el kilometraje a cada
lugar.

Como broche de oro, comenzaron a
celebrar las festividades de la Meda-
lla Milagrosa. A principios de diciem-
bre del 2022, se organizó una
celebración que convocó a una multi-
tud. En el paraje montaron un esce-
nario y luego de la procesión y misa,
realizaron un festival musical que in-
cluyó hasta ranchos de comidas típi-
cas. También aprovecharon para
hacer un Belén Viviente a modo de
previa de la Navidad.

Lo que busca el municipio es que
esta fiesta quede en el calendario de
las celebraciones provinciales que
tienen mucha convocatoria de pú-
blico.

Más allá del turismo y los festejos,
quienes se hacen realmente cargo
del lugar son personas, que de algún
modo están allegadas a los Wencel y
que semana a semana llegan hasta
allí para cuidarlo y para realizar acti-
vidades religiosas como rezar el ro-
sario, participar de una misa o hasta
hacer retiros espirituales.

El munici-
pio pintó
varias car-
telerías en
el lugar.

Las remodelaciones y la fiesta
Viernes 28 de abril 2023

La capilla en medio del...

En el ingreso colocaron la imagen de la Virgen.

Así lucía la capilla recién construida por Omar Wencel y
por la gente que lo acompañó.



Solucionó problemas de cone-
xión entre Santa Lucía y Rivada-
via o entre Rawson y Chimbas.
Molestia por paradas ubicadas
en accesos a servicios de salud.
No solucionaron el problema de
las paradas en esquinas donde
se puede doblar a la derecha. 

L a RedTulum entró en funcio-
namiento el 3 de diciembre de
2021 y el primer traspié que

sufrió fue precisamente la fecha de
entrada en vigor, que originalmente
esta planificada para febrero de
2021. Vale decir que el arranque fue
fallido porque no se habían cons-
truido las estaciones de trasbordo. 

Pero no todas son malas para el
nuevo sistema de transporte. Hay as-
pectos bastante positivos, como las
líneas troncales que conectan Santa
Lucía con Rivadavia o Rawson con
Chimbas, uno de los graves proble-
mas que existía con el viejo sistema. 

Otro de los aspectos positivos es que
el usuario puede seguir mediante una
aplicación en el teléfono y en tiempo
real por donde está circulando la uni-
dad que espera y exactamente a qué
hora debe pasar.

Tiene 2 estaciones de tras-
bordo, la Estación Córdoba y
la Estación Mitre.

Tiene 2.500 paradas señaliza-
das en el Gran San Juan.

800m paradas con señaliza-
ción de chapa aérea con nom         
bre y número de líneas y
chapa central con recorrido a

través de un mapa.

Costó 600 millones de pesos 
su implementación.

La Red posee 542 unidades de
transporte en calle.
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A 17 MESES DE SU IMPLEMENTACIÓN

Una de las estaciones de
trasbordo está en avenida
Córdoba, la otra por calle

Mitre.

    

Cara y Ceca de la RedTulum

Posee 4 unidades eléctricas y
se espera que lleguen a 48 en los

próximos meses.

Con el actual sistema hay 111 
líneas en el Gran San Juan.

Con los departamentos, las lí-
neas totalizan 130.

Cuenta con una APP y un
control en tiempo real a tra-
vés de sistema satelital.

12 totem en estación Córdoba y 
8 en la estación Mitre. 

H ay algunos problemas con la
ubicación de las paradas, al-
gunas de las cuales están co-

locadas en lugares donde hay servi-
cios de urgencia de salud o incluso
una unidad de terapia intensiva.

Una de esas paradas, que en estos
momentos está en revisión para reu-
bicarla, es la que se encuentra en
Córdoba y General Acha, lugar de
acceso de ambulancias de AME,
servicio de emergencias.

Otra parada que podría ser reubi-
cada es la que se encuentra en ave-
nida Córdoba entre Sarmiento y
Catamarca, en la puerta del CCI,
Centro de Cuidados Intensivos.

También hay un colegio afectado en
avenida Córdoba entre Catamarca y
Sarmiento, en la puerta y en toda la
cuadra afectan la entrada y salida
de alumnos, ya que muchos padres
van en auto y la situación es extre-
madamente complicada.

Otro de los temas tiene relación con
las paradas de colectivo que históri-
camente se ubicaban en una es-
quina donde está permitido doblar a
la derecha, lo que complica al con-
ductor e importa un peligro inmi-
nente de choque. 

El sistema Cuenta con una APP y un
control en tiempo real a través de sis-

tema satelital.

se

12

La
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El gobernador Sergio Uñac
recibió el Informe de Impacto
Ambiental. Se estima que la
construcción llevará dos años y
creará 350 puestos de trabajo,
con una inversión total de 275
millones  de dólares

L a empresa Golden Mining SA
presentó el Informe de Im-
pacto Ambiental del proyecto

Hualilán, paso previo para obtener
la Declaración de Impacto Ambien-
tal. Luego de que esto suceda, ven-
drá la etapa de construcción de la
mina que está en Ullum. 

Este proceso durará unos dos años
y creará 350 puestos de trabajo. Se
estima que en máxima ocupación la
cifra ascenderá a los 450 emplea-
dos, todos sanjuaninos. También se
dio a conocer que la empresa inver-
tirá en una primera etapa 150 millo-
nes de dólares, para luego agregar
125 millones de dólares más. 

Es la segunda inversión minera
anunciada en lo que va de abril, lo
que ubica a la provincia como líder
en destino de inversiones mineras
en Latinoamérica y consolidando la
primera posición que ocupa en la
región de acuerdo al Infome Fraser.

Este Informe de Impacto Ambiental
propone al proyecto Hualilán como
mina polimetálica de oro, plata y
zinc, se desarrolle inicialmente
como una explotación minera a
cielo abierto. La tarea llevó unos 30
meses de exploración. Ahora se irá
por la confección de la Declaración
de Impacto Ambiental para que
Hualilán sea una mina más explo-
tando los minerales de San Juan.

Cabe destacar que la etapa de ex-

MINERÍA EN SAN JUAN 

Con la presentación de la Declaración de
Impacto Ambiental, Hualilán se prepara

para la construcción de la mina  

La empresa presentó el informe en el departamento de Ullum
ante las autoridades provinciales. 

tanto en términos de componentes
bióticos como abióticos del medio
natural.

Por otro lado, según este informe,
en la huella del proyecto no existen
fuentes de aguas superficiales, no
hay ríos ni lagunas en la zona. Es
por ello que la provisión de agua
será a partir de fuentes subterrá-
neas, de la cuenca hidrogeológica
de Hualilán, cuenca cerrada, sin
salida a otras regiones geográficas.

En cuanto a los requerimientos de
energía para el proyecto, estableci-
das inicialmente en un máximo de
25 Mw para la operación, y se estu-
diaron dos alternativas: la construc-
ción de una línea de provisión en
alta tensión y la construcción de un
parque fotovoltaico en las cerca-
nías del proyecto.

ploración se inició en octubre de
2019, y permitió identificar un re-
curso mineral de 2,83 millones de
onzas de oro equivalente.
Las obras e instalaciones del pro-
yecto minero abarcarán una super-
ficie de aproximadamente 790
hectáreas de terreno donde la ex-
plotación minera será a cielo
abierto ocupará la mayor parte.
Una proporción menor del terreno
será cubierta por la planta de pro-
ceso, talleres, almacenes, laborato-
rio, administración, campamento,
playas de nitrato, depósito de emul-
sión y polvorines, etc. que abarcan
una superficie de 35 hectáreas.

En los estudios medioambientales
realizados para el documento, no
se han identificado sectores o com-
ponentes de sensibilidad ambiental,
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es la descarga de documentos y progra-
mas que no son Estas orientaciones, indi-
can al personal cómo realizar
correctamente su trabajo utilizando meto-
dologías que no comprometan el contenido
ni el ordenador. 
Además de eso, todas las precauciones
que se puedan tener de forma particular,
como no entrar a sitios webs desconoci-
dos, ayudará a que el nivel
de ciberseguridad aumente. 

Cristian Ruiz
Cruiztecno2000

@gmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital
Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.
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balidos, dando a la escena
un sabor de fiesta cam-
pera…”. (Antonio Biorchia
Nigris. “2010-culturademon-
taña.org)

Simón Romera

Sr. Director:
Les dejo este lindo relato de Antonio Beor-
chia Nigris de una ascensión al cerro Mario
Fantín, de la cordillera de Ansilta, en la que
participaron algunos de los de la primera
camada de andinistas de la provincia en
1970:

“Releer una nota escrita con cierto despar-
pajo juvenil hace cuatro o más décadas,
siempre me causa una sutil añoranza, no
exenta de emoción, por tiempos y ascen-
siones que no han de volver.
Debo este regalo al renombrado andinista
Guillermo Martin, cuya loable misión au-
toimpuesta es la de desempolvar y dar a
conocer añejas crónicas de montaña, olvi-
dadas a veces por los mismos protagonis-
tas, como aconteció con el presente relato
de la primera ascensión al Pico Mario Fan-
tin, que tuvo lugar en el año 1970 y que a
su tiempo publicó la prestigiosa revista La
Montaña.
De veras no la recordaba y… me gustó.
Para su nueva publicación me tomé sin em-
bargo la libertad de corregir algunas frases
–sin cambiar el sentido del texto original- ya
que mi castellano de entonces dejaba
mucho qué desear... Era una mañana es-
pléndida. Los sauces mecían apenas sus
largas melenas movidas por la brisa. Cual
telón de fondo, la cordillera de Ansilta res-
plandecía blanca, cubierta de nieve hasta
sus pies.
Vacunos y ovejas pastaban en los potreros
inundados de sol; en el corral rodeado por

una acequia, baqueanos y peones se en-
tretenían pialando corderos para luego
marcarlos en una oreja con el cuchillo de
monte. Los animales al huir en tropel le-
vantaban densas nubes de guano seco y
las risas y los gritos se confundían con los

Sr. Director:
Gracias al Internet hoy podemos realizar
trabajos remotos, creando la oportunidad
de trabajar desde cualquier lugar, inclu-
yendo en otros países. Ésta, de hecho, es
una realidad que es innegable y abre las
puertas a una nueva forma de empleabili-
dad a través de software y herramientas
que incentivan la participación digital, tal
como Teamviewer, Google Meet, Zoom,
Skype, entre otros.
Hay que tener en cuenta que al realizar te-
letrabajo desde casa estamos más expues-
tos que las empresas, ya que estas últimas
utilizan software especial para tener mayor
protección que los programas convencio-
nales que se pueden llegar a utilizar en

casa.
Para tener en cuenta entonces: Uno de los
pasos más importantes es el filtrado co-
rrecto de los sitios webs. Este paso se uti-
liza para eliminar o evitar páginas
inseguras o de origen desconocido que
pueden ser perjudiciales para para el
equipo.
Por otro lado, no cerrar una sesión al termi-
nar una actividad deja expuesta la informa-
ción importante de la empresa o personas.
A pesar de que usualmente se trabaja con
redes seguras o medios para encriptar la
información, estos mecanismos pueden
tener dificultades y ser vulnerados.
Un error muy común que se puede notar
en usuarios inexpertos en ciberseguridad
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Lucas Funes: asesor comercial 
Nancy Barbarita Avelín: abogada y diri-
gente política
Dolly Rodríguez: periodista
Raquel Bertona: licenciada en Psicología
Patricia Vega: esteticista
Gonzalo Alejandro Picón Luque
Sara Elena Nagelkop
Mayra Archilla 
Pablo Tomsig
Alejandro Mestre: propietario de Kolormax
Federica Trentacoste
Pablo Alejandro Domínguez
Francisco López Jaled

Antonio Pérez
Fernando Roberto Rodríguez
Mirta Cocinero: administrativa en Viñas de
Segisa
Andrés Álvarez: administrativo en Bodegas
Bórbore
Anabella Enrique
Valeria Elena Peñaloza Rojas: instructora
de Body Combat
Pedro Hugo Yélamo: periodista de Radio
La Voz
Sergio Dibella: empresario industrial
Agustín De Lara: fotógrafo 
Viviana Beatriz Rodríguez
Erica Flores
Bárbara Videla
Emilce Alejandra Richave Ramos
Elizabeth Alicia Moretta: abogada
Joaquín Ignacio Almerich Rigazzio
Carla Daniela Segura Quijano
José Ignacio Viviani
Irene García

María Dolores Galdeano: licenciada en
Ciencias Políticas
Juan Carlos Rotter: comunicador social,
periodista
Ana Marta Ruffa: propietaria de Ana Arte
Alejandro Suárez: abogado
Raúl Edgardo Uñac
Alberto Suraty
Gabriela Galdeano: secretaria administra-
tiva
Ángel Vedia
Alejandro Ismael Corzo García
Ramón Vallone
Edgardo Herrera
Cristian Gabriel Elizondo
Antonio Daniel Munizaga
Marta Medina
Jorge Platero Muñoz
Natalia Ruiz
Juan Pablo Junca: vendedor
Gabriel Elizondo: docente

Sergio Minin
Carlos Zeballos:
Jorge Heriberto Manrique
Ana Estela Ventura: abogada
Gabriel Bairaclioti: profesor de Educación
Física y guardavidas
Verónica Coria
Laly Majsun Gómez 
Adriana Sánchez: periodista
José Antonio Capriotti: ingeniero
Germán Trentacoste: médico
Juan Enrique Marcet: ingeniero

Carlos Antonio Scellato
Mila Ruiz
María Luisa Croce
Ester Ramona Ledesma: docente
Cristian Andino: intendente de San Martín,
contador público
Omar Ontiveros: profesor de Ciencias So-
ciales
Ivanna Beatriz Muro
Laila Atencio
Daniel Tello: locutor
Elena Ejarque
Horacio Duilio Godoy
María Leticia Aguilera Suárez

Andrés Reinoso Romarión
Yanina Pastén: decoradora de eventos
Mónica Alejandra Porres: docente
Rogelio Fernández: Propietario de Reloje-
ría Tic Tac
Carolina Peralta Versino: cosmetóloga,
masoterapeuta y esteticista
Lucy Quiroga
Pablo Peña: arquitecto
Luciana Andreussi
Daniel Aramburu: docente
Noelia Yanina Perera: profesora de inglés
María Luisa Landini: investigadora univer-
sitaria

Carolina Guevara: repostera
Federico Sánchez: odontólogo
Yanina Zamitto
Julián Medina
María García Pizarro
Mónica Martínez
Patricia Agüero
Omar Ontiveros
Alfredo Cáceres: comerciante
Alfred Bridges: Empresario. Técnico de
hockey sobre patines
Mónica Ruth Sueldo: ex diputada provin-
cial
Mauricio Castro: diseñador gráfico---
Claudia Brizuela

CUMPLEAÑOSS

Carolina Guevara:
repostera

Rogelio Fernán-
dez: Propietario
de Relojería Tic

Tac

Dolly Rodríguez:
periodista

Cristian Andino:
intendente de San
Martín, contador

público

Laly Majsun
Gómez 

Agustín De Lara:
fotógrafo

Mirta Cocinero:
administrativa en
bodega Viñas de

Segisa

Gabriela Gal-
deano: secretaria

administrativa

Raúl Edgardo
Uñac

Lucas Funes: asesor comercial

VIERNES 28
Sergio Minin

LUNES 1 DE MAYO

Carlos Antonio Scellato

MARTES 2

MIÉRCOLES 3

SÁBADO 29

DOMINGO 30

sitaria

Carolina Guevara: repostera

JUEVES 4
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“Faltan en las góndolas
alimentos básicos”

Laura Vera – 
Delegada de Amas de Casa del País

—¿Hay faltante de mercaderías en las
góndolas?

—Están desapareciendo de las
góndolas alimentos básicos

como el aceite que se en-
cuentra poco, la harina, el

azúcar y la leche en
menor cantidad porque no
se compra mucha leche.

—¿Ha cambiado la ma-
nera de comprar?
—SÍ, los sanjuaninos se-
leccionan las ofertas y

compran pallets de harina,
aceite, azúcar, fideos y
arroz. Lo comparten entre

las familias que son nume-
rosas.

—¿Cómo es el incremento en el precio
del pan?
—Las tortitas subieron 10 pesos y
las facturas en promedio tendrán
un costo de 900 pesos, el incre-
mento rige desde el 26 de abril. 

—¿Cómo ha sido el comporta-
miento de los precios de la
materia prima?
—La semana pasada nos
llegó la materia prima sin pre-
cios y eso fue lo que nos
descolocó. Tras conversacio-
nes con nuestro contador to-
mamos la decisión de aumentar
un 15 por ciento aproximada-
mente el precio del kilo del
pan. Pasamos de 530 pesos
a 610 pesos, las semitas au-
mentaron 10 pesos 

Manuel Rodríguez – Presidente
Cámara de Panaderos

“El kilo de pan subió un
15 por ciento”

—





—¿Le molesta que otros candidatos
se refieran a usted como ‘la esposa
de’?
—Con el contexto en el que vivimos,
que digan que 'la esposa de' no
puede (ser candidata), nos atrasa-
mos en todos los derechos que al-
canzamos las mujeres de poder
participar y no rellenar una lista.

—¿Es una deuda pendiente el
tema cultural en el departamento?
—En el departamento queremos hacer un
teatro municipal, es necesario, está ges-
tionado el proyecto. Uno de los terrenos po-
sibles es la Costanera, es muy larga.
También hay un proyecto que Fabián lo
anunció en la apertura de sesiones que es
el inicio de transformación verdadera en lo
que es la Costanera, desde el Dique San
Emiliano, desde el punto de partida del
oeste del departamento.

Daniela Rodríguez de Gramajo –
Candidata a intendenta de Chimbas

“Queremos un teatro municipal
para Chimbas”

Dialoguitos telefónicos

—¿Cómo evalúa la campaña a dos se-
manas de las elecciones?

—Estamos en una campaña que esta-
mos tocando la recta final y esta-

mos recorriendo junto a Marcelo
y nuestro equipo a la provincia,
donde vamos nos expresan que
van a votar por el cambio.

—¿Cómo es el plan de go-
bierno?

—Con Marcelo vamos a hacer esta
presentación, vamos a ir mos-
trando las distintas áreas, nos
hemos preparado, no somos
improvisados, tenemos expe-

riencia.

“La gente nos dice que
quiere el cambio”

Fabián Martín – Intendente de Rivada-
via. Candidato a vicegobernador
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“Tenemos para mostrar gestión”

Fabián Aballay – Ministro de Desarrollo Humano,
candidato a intendente de Pocito

—¿Dónde debe enfocarse para ser inten-
dente de Pocito?
—Hay nuevos y grandes desafíos en un de-
partamento como Pocito que es el que más

ha crecido en los últimos tiempos en
términos demográficos. Tenemos
para mostrar gestión, en los dos
periodos que estuvimos al frente de
la intendencia desarrollamos una
obra pública importante de la
mano del gobierno provincial.

—¿El sector más importante
del departamento sigue

siendo el agrícola?
—Claramente el sector produc-
tivo es uno de los más impor-
tantes del departamento que

está afectado ahora por la crisis hídrica pero
también hay un crecimiento del polo comer-
cial muy importante.
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“Nación debe 6 mil 
millones, pero las obras
no se frenaron”

Marisa López – Ministra de Hacienda

—¿Cuál es la deuda de la Nación con la pro-
vincia?
—El exigible al momento es de 3.700 millones.
Pero si sumamos todo lo que está en carpeta
en la parte técnica de los organismos naciona-
les estamos llegando casi a los 6 mil millones
de deuda.

—¿Cuáles son los concep-
tos de esa deuda?
—3.700 millones respon-
den a trabajos de Obras
Sanitarias Sociedad del
Estado (OSSE) que al-
canza 1.400 millones de
pesos y el Instituto Provin-
cial de la Vivienda (IPV)
que es de 2.300 millones de
pesos. Pero por la deuda
las obras no se han fre-
nado. 
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—¿Cuánto se cosechó?
—En San Juan fueron 404 millones de kilos, apenas
unos kilos más que el último pronóstico, pero igual no
cambia nada. En el caso de Mendoza, la expectativa
era superar los mil millones de kilos y solo llegó a 930
millones. Fue un año duro, con calores en pleno in-
vierno, heladas tardías, lluvias en exceso, temperatu-
ras extremas con altos porcentajes de humedad.

—Respecto al tipo de uva, ¿qué datos hay?
—En San Juan sigue siendo la cereza la uva con
mayor cantidad de hectáreas plantadas. Según el in-
forme del INV, casi un 54 por ciento de la uva cose-
chada era de esa variedad, lo que no es malo porque
San Juan es un fuerte productor de mosto. En Men-
doza es distinto, apuntan a los vinos en base a varie-
tales, así que no les importa el mosto y cuando firman
los acuerdos con San Juan los incumplen porque no
les interesa. 

¿Para quién juega OSSE?

—¿Es cierto que hay molestia con OSSE dentro
del propio Ministerio de Obras?
—Es así, me lo confió un funcionario del área.
Cuando le pregunté el motivo, no dudó en decirme
que es el organismo que desentona.

—No son nuevas las críticas.
—Es así, pero según me decía este funcionario, no se
trata de grandes obras, sino de pequeñas pérdidas
que están hasta diez días sin ser arregladas y cuando
lo hacen, dejan algo mal, razón por la cual dan lugar a
una nueva queja. Por ejemplo, el otro día en calle 25
de Mayo, frente a la escuela Fontana, una pérdida es-
tuvo diez días acumulando agua. Cuando fueron, ta-
paron el bache con tierra y a las tres horas, por el alto
tránsito, se convirtió en un bache.

—¿Alguien se acuerda de OSSE o a quién culpan?
—A los intendentes, a punto tal que varios jefes co-
munales han dicho que OSSE es el jefe de campaña
de la oposición. Antes, cuando se generaba la rotura
de una calle por un arreglo de la empresa, los munici-
pios tenían acuerdo con la empresa, ellos hacían el
bacheo y luego OSSE transfería ese monto. Luego,
esos acuerdos se cayeron y la empresa cerró trato
con un privado que se hace cargo de todo, pero tarde
y mal. 

La peor cosecha de la historia

—Así que se conocieron los datos de la cosecha
actual.
—Sí, el INV brindó el informe final, salvo que algún
secadero de pasas no haya declarado, pero no altera-
ría el resultado. El pronóstico de cosecha de diciem-
bre del año pasado ya era pesimista, pero se
confirmó con el correr de los meses. Es la peor cose-
cha, en el caso de San Juan desde el año 1954. 

SOBREMESA
30 Viernes 28 de abril de 2023

El informe oficial del INV sobre el total
alcanzado en la cosecha. Mendoza es-
tuvo muy debajo del pronóstico, que ya
era malo. San Juan apenas unos kilos
por encima, pero tuvo la peor cosecha
desde 1954. Además, quedó claro que,
en nuestra provincia, la uva cereza
sigue siendo la principal variedad.

Bache frente a la escuela Fontana, en Capital. Estuvo
diez días para ser reparado por OSSE. En el Ministerio
de Obras están molestos y los intendentes dicen que

OSSE es jefe de campaña de la oposición. 








